Universitätsstadt Tübingen

Fachabteilung Jugendarbeit

Dorothea Herrmann, Telefon: 07071-204-1652 Gesch. Z.: 5/52/

Vorlage Datum 412/2013 29.10.2013

Berichtsvorlage

zur Kenntnis im Ausschuss für Soziales, Bildung, Jugend und Sport

zur Kenntnis im **Jugendgemeinderat**

Betreff: Tübinger Kinder- und Jugendzirkus Zambaioni -

Vorstellung der Arbeit

Bezug:

Anlagen: 1 Kurzkonzept Zambaioni

Ziel:

Vorstellung der zirkuspädagogischen Arbeit mit Kindern und Jugendlichen des Tübinger Kinder- und Jugendzirkus Zambaioni.

Bericht:

1. Anlass

Der Verein "Tübinger Kinder- und Jugendzirkus e.V." hat in diesem Jahr seinen Spielstandort ganz nach Tübingen verlegen können (s. Vorlage 54/2013). Die sogenannte Festwiese in Derendingen wurde dem Verein als dauerhafte Spielstätte bereitgestellt. Des Weiteren konnte der Verein das große Projekt einer neuen Tribüne realisieren. Die Stadt hat beide Vorhaben auch monetär unterstützt. Dem Verein wird nun die Gelegenheit gegeben, dem Gremium seine Arbeit mit den Veränderungen und Entwicklungen vorzustellen.

2. Sachstand

2.1. Beschreibung der Aktivitäten des Vereins

Der Verein "Tübinger Kinder- und Jugendzirkus e.V." leistet seit nahezu zwei Jahrzehnten mit seiner Zirkusarbeit eine vorbildliche Kinder- und Jugendarbeit in Stadt und Landkreis Tübingen. Er ist weit über die Kreisgrenzen hinaus für seine Aktivitäten und Angebote bekannt und geschätzt. An seinen Zirkuskursen und –freizeiten nehmen jährlich bis zu 200 Kinder teil. Zwei Zirkuspädagoginnen mit Unterstützung von Jugendtrainerinnern und –trainern (Mitglieder des 50-köpfigen Zirkusensembles) führen die Angebote durch. Das Zirkusensemble (Kinder ab 10 Jahre bis 18 Jahre) trainiert zweimal pro Woche und präsentiert sein jährlich neues Programm in zwei Aufführungsblöcken mit je 4 Aufführungen in Tübingen.

2.2. **Bewertung**

Der Zirkus Zambaioni wird mit seinem altersübergreifenden und integrativen Konzept von Kindern, Jugendlichen und deren Familien sowohl als Mitakteure wie auch als begeistertes Publikum sehr gut angenommen. Die Einrichtung repräsentiert nicht nur einen festen Bestandteil der Tübinger Kulturszene, sondern ist zu einem wichtigen Bestandteil der Kinderund Jugendhilfelandschaft des Landkreises Tübingen geworden. Der Verein hat über Jahre hinweg kontinuierlich gute Arbeit geleistet und sich mit pädagogisch vorbildlichen Aktivitäten profiliert. Beispiele hierfür sind die erfolgreichen Zirkusaufführungen in der Region sowie die nationalen und internationalen Austauschbegegnungen mit Kindern und Jugendlichen aus anderen Zirkussen.

Besondere Bedeutung für die erfolgreiche Arbeit hat die intensive Mitarbeit der Eltern, die Anleitung und Betreuung ehrenamtlich engagierten Jugendlichen sowie das hohe Fachwissen der ehrenamtlichen Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter. Der Zirkus Zambaioni macht beispielhaft deutlich, wie Engagement gefördert und unterstützt werden kann. Seine Erfolge zeigen, dass der Zirkus für viele Kinder und Jugendliche einen idealen Lern- und Experimentierraum darstellt, in welchem sie selbständiges Handeln entwickeln und sich soziale Kompetenz aneignen können.

2.3. Kooperationen

Zwischen dem Zirkus Zambaioni und der städtischen offenen Kinder- und Jugendarbeit finden, beispielsweise im Rahmen der Ferienprogramme und im Rahmen einer derzeit im zweiten Jahr laufenden interkulturellen Zirkuswerkstatt (gefördert von der Integrationsintensive Baden-Württemberg) regelmäßige Kooperationen statt.

Kooperationsprojekte werden immer wieder mit unterschiedlichen Schulen durchgeführt. Vor allem auch zur Kirnbachschule besteht ein guter Kontakt. Kinder mit körperlichen und/oder geistigen Einschränkungen gehören zum Zirkusensemble. In 2011 hat der Verein den Inklusionspreis der Lebenshilfe Tübingen erhalten.

2.4. Förderung

Der Verein finanziert sich bisher weitgehend selbst. Nur ein kleiner Anteil des 130.000 € umfassenden Gesamthaushaltes wird über Zuschüsse und Spenden abgedeckt.

Von der Stadt wurde der Verein über die Jahre hinweg punktuell für bestimmte Projekte und spezifische Bedarfslagen gefördert. In 2013 beläuft sich die Bezuschussung aus städtischen Mitteln auf insgesamt 8.097 Euro. Weitere jährliche Zuschüsse erhält der Verein über den Landesjugendplan und das Paritätische Jugendwerk.

3. Anlagen

Kurzkonzept Zambaioni – Tübinger Kinder- und Jugendzirkus e.V.